

# CHRONIQUE

---

## Activités des Sociétés

---

### A) L'Académie de Vaucluse.

Sous la présidence de M. Jacques de Font-Reaulx et à partir de 1960 du comte J. de Saint-Priest d'Urgel et avec M. Sylvain Gagnière comme secrétaire général l'Académie a poursuivi régulièrement ses activités au cours de séances mensuelles.

Depuis la rupture de l'accord pour une publication de ses mémoires dans le cadre de la revue *Provence Historique*, l'Académie a publié de 1958 à 1962 trois fascicules représentant les tomes VI à VIII de la 5<sup>e</sup> série de ses mémoires. Outre les comptes rendus de séances, articles nécrologiques et bibliographiques, nous avons relevé dans cette collection les articles historiques suivants :

Tome VI (1958). — *Les jeux et divertissements chez les gallo-romains d'Orange* (A. RIGORD). — *François et Louis de Galléan, seigneurs des Issarts* (MIS de FORBIN). — *L'Etat civil de Vaucluse antérieur à 1792*, avec liste par commune des dates limites des registres par types d'actes (J. de FONT-REAULX). — *Monseigneur de Cheylus (1717-1794)*, prélat originaire du comtat (P. de GUILHERMIER).  
A noter également la bibliographie du chanoine SAUTEL.

Tome VII (1960). — *Trouaille monétaire romaine à Cairanne* (H. ROLLAND). — *La vie avignonnaise au XVI<sup>e</sup> siècle d'après la correspondance du bailli B. Amerbach* (J. GIRARD). — *Les Calvet de Lapalun* (P. de GUILHERMIER). — *Les Minimes d'Avignon* (J.-P. GRILLOT).

Tome VIII (1962). — *Quelques objets de l'âge du bronze trouvés à Orange* (S. GAGNIÈRE et J. GRANIER). — *La chapelle des frères florentins Cardini en l'église Saint-Didier* (J. de FONT-REAULX et GAGNIÈRE). — *Un projet d'enceinte bastionnée autour du fort Saint-André en 1758* (E. BONNEL). — *Généalogie de la famille de Stiffredy de Mornas* (Robert GENEVOY). — *Horlogers et beffrois vauclusiens* (R. BAILLY).

A noter une chronique sur les travaux récents sur le Vaucluse (1959-1961).

B) « Rencontres » - Association carpentrassienne de diffusion culturelle.

Animée par son directeur-fondateur le docteur Guy Fargepallet et un actif comité, la revue *Rencontres* dont nous avons annoncé la parution en 1959 continue ses efforts d'information culturelle. D'abord mensuelle, elle ne paraît plus que tous les deux mois depuis 1962 mais dans un format agrandi et rénové.

Les articles sont courts mais la typographie est soignée et les illustrations nombreuses, le tout constitue une revue de qualité dont le programme varié s'étend des beaux-arts aux spectacles en passant par le folklore et la musique. L'histoire n'y est pas oubliée et durant ces trois années de nombreux articles ont paru qui enrichissent nos connaissances sur Carpentras et sa région. Mentionnons tout d'abord les excellentes notices historiques consacrées par l'abbé Henri Aમેયે aux communautés religieuses de Carpentras : *Les Prêcheurs* (n° 23), *les Bernardines* (24), *les Observantins* (25), *les Carmélites* (26), *les Ursulines* (27), *les Jésuites* (28 à 30), *la Visitation* (33), *les Carmes* (41), *les Filles de la Charité et les sœurs de Saint-Joseph* (43). Il y a là de précieux renseignements pour l'histoire religieuse.

L'ancien conservateur du Musée et de la Bibliothèque Inguimbertaine, M. C. Sibertin-Blanc est l'auteur de plusieurs articles d'histoire régionale :

*La succession du comte de Sault 1600-1613* (n° 24). *Le premier périodique littéraire imprimé à Carpentras. 1748* (n° 28-29). *La tête dite du Christ de Venasque au Musée de Carpentras, œuvre populaire du XV<sup>e</sup> siècle* (n° 32). *La foire de Saint-Siffrein et la diffusion de son culte* (n° 36).

Son successeur à la tête des collections carpentrassiennes, M. H. Dubled, nous présente quelques-unes des richesses dont il a la garde :

*La succession du comte Victor de Sobirats et l'enrichissement de la Bibliothèque, des Archives et du Musée* (n° 40), *présentation de quelques tableaux du legs* (41), *le fonds Garsin (mss. et imp. jufjs) à la Bibliothèque* (43).

*La cathédrale Saint-Siffrein* (n° 21), *la pharmacie de l'Hôtel-Dieu* (40), *Venasque* (n° 24 à 27) font l'objet de monographies dues à divers auteurs.

Parmi les autres articles d'intérêt historique signalons : *Jean Aithen, introducteur de la garance dans le Comtat 1709-1774* (n° 23) par F. MUGLER.

*Un ambitieux projet de canal de Provence au XVIII<sup>e</sup> siècle* (n° 30) par R. LAULAN.

*Une mystérieuse relique, le Saint-Mors de Carpentras* (n° 31) par Ch. CHASSE.

*Le théâtre judéo-comtadin* (n° 35) par R. MEISSEL.

*Nature, mutation et symbolique des sirènes, génies marins spécifiquement méditerranéens* (n° 36) par R. LAULAN.

*Les vraies richesses de l'Archéologie* (fouilles à l'oppidum de Beaumes-de-Venise) (n° 41) par P. FAYOT.

**C) Cycle de conférences au château du Barroux (Vaucluse).**

Sur l'initiative de M<sup>me</sup> le docteur Mouliérac-Lamoureux, maire de la commune, le château historique du Barroux (arrondissement de Carpentras) a été l'objet d'importants travaux de restauration et tend à devenir un centre culturel et artistique. Il convient de signaler les conférences organisées au cours de l'été 1961 et qui portent sur des sujets d'histoire provençale :

*Les Juifs du Comtat* par M. le rabbin KAHN, de Marseille ;

*Un curieux cas de gynécologie au XVII<sup>e</sup> siècle*, par M. SIBERTIN-BLANC, de Carpentras ;

*La seigneurie du Barroux*, par M<sup>me</sup> MOULIÉRAC-LAMOUREUX ;

*La musique au Moyen Age en Provence* (avec quatuor de guitares et flûte ancienne), par M<sup>lle</sup> CLÉMENT, de Paris ;

*Les états provinciaux à Avignon et dans le Comtat Venaissin sous l'autorité pontificale*, par M<sup>me</sup> Yvonne BURGUES, de Methamis.

En 1962 plusieurs conférences ont été données à l'occasion d'une session à l'usage des étudiants étrangers par M<sup>lles</sup> Mejan et Martial, MM. Barroul, Dubled, de Font-Réaulx, Gagnière, Galtier, Gard, Malbos.

\*  
\*\*

## XII<sup>e</sup> CONGRÈS DE LA FÉDÉRATION HISTORIQUE DE PROVENCE

Le douzième congrès de la Fédération se tiendra à Martigues et Port-de-Bouc les samedi 28 et dimanche 29 septembre.

Un programme détaillé sera envoyé en temps opportun mais les auteurs éventuels de communications sont priés de se faire connaître à M. Baratier, conservateur aux archives départementales, préfecture, Marseille, avant le 15 juin dernier délai. Suivant le nombre des inscriptions ne seront retenus que les sujets intéressants la région de l'étang de Berre. La durée de chaque exposé ne pourra dépasser un quart d'heure.

Le congrès de 1964 aura lieu à Bordighera ; au programme : les relations entre la Ligurie et la Provence.

*Le Bureau.*